

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, jueves 15 de Junio de 1905

N.º 7163

Otro regalillo

Hace poco tiempo clamaba toda la prensa independiente contra el escandaloso regalo de los sesenta mil duros y poco hecho por el gobierno, y con dinero de la nación, a Romero Robledo para que mejorara el riego de sus fincas «El Romeral» y «El Río». En vano fré poner el grito en el cielo promoviendo en la prensa energética protestas y haciendo una ruda campaña periodística. Se demostró a por b que el «expediente» estaba en regla, que no le faltaba ni una coma, que era «legal» el regalito, y hasta que Romero Robledo hacía un gran favor a la patria sacrificándose y aceptando los sesenta mil duros y el poco, del ministerio de Agricultura.

Este mismo ministerio, creado sin duda para enriquecer a los buenos dinásticos, ha hecho un obsequio no despreciable al invicto caudillo que inmortalizó su nombre en Filipinas, al heroico Polavieja, Jefe del Estado Mayor Central del Ejército.

El obsequio ha sido hecho en silencio, sin publicidad ni ostentación; pero «El Nacional» ha tirado de la manta y lo ha divulgado en las siguientes líneas:

«Un compañero nuestro, muy aficionado a pasear por la Moncloa, se vió sorprendido ayer tarde por una aparición, que al principio se le antojó fantástica, y que luego resultó ser de carne y hueso... como todas las apariciones».

En la plazoleta del Palacio había un ser extraño, que fijó la atención de nuestro compañero. Era una especie de sirena militar, con medio cuerpo de soldado y el otro medio de paisano, pues su indumentaria consistía en un pantalón encarnado, recias botas de montar, gabán de entretiempo, muy parecido a los que tiene para diario el general Weyler, y gorrita inglesa. Para hacer más extravagante su figura, llevaba calzadas las espuelas.

Nuestro compañero se fué acercando con las debidas precauciones, y cuál no sería su sorpresa al reconocer en aquel misterioso personaje nada menos que al héroe de Parícut, al general oriziano, al jefe del Estado Mayor Central del Ejército.

—¡Dios mío! ¿Cómo habrá venido hasta aquí, y en ese traje, el general Polavieja? ¿Habrán perturbado hasta este punto su cerebro los ardores y gravísimos problemas confiados al nuevo organismo militar?

Así pensaba nuestro compañero, mientras el general Polavieja trataba con sus brillantes espuelas signos ca-

balísticos en la menuda arena del paseo.

No era cosa de devorar en silencio tan horrible duda, y nuestro compañero interrogó a un guardia de la magnífica posesión. ¡Todo se lo explicó entonces satisfactoriamente! Aquel era, en efecto, el general Polavieja, vestido con el traje que usa para andar por casa.

Por que han de saber nuestros lectores que el invicto general se hallaba en su casa, que es desde hace algún tiempo el Palacio de la Moncloa, regalado por no sabemos quien al jefe del Estado Mayor Central para que fije en él su residencia.

Y allí vive retirado del mundo, aunque no de sus pompas y vanidades, como un señor feudal, sin horca ni cuchillo, pero por habersele dejado en Filipinas, gozando de todos los encantos del campo y de todas las comodidades de la corte, libre feliz é independiente... ¡Ni siquiera tiene que preocuparse a primeros de mes con la visita del casero!

Todo esto merecía la pena de que lo conociera la gente, y por eso lo hacemos público, ya que el general no ha querido comunicar a nadie las señas de su nuevo domicilio.

Bien es verdad que el ministro de Agricultura, procediendo también con gran prudencia, ha aguardado el mismo secreto respecto al inquilino a quien acaba de alquilar el palacio de la Moncloa.

Así se hacen las cosas en España.

Después de esto no nos extrañará que el mejor día cierran el Retiro, por que lo hayan regalado al obispo de Bión ó a cualquier otro personaje de influencia.»

¿Comentarios? Qué si esto dura un poco más no van a quedar en España ni los clavos.

DESDE RUSIA

Aires de revolución

Petersburgo 5.

Obsérvense ya en Rusia los signos precursoros de los acontecimientos que se preparan.

En Petersburgo está próxima a producirse una huelga general de trabajadores de las fábricas.

Piden éstos la jornada obligatoria de nueve horas y un nuevo aumento de salario del 15 por 100.

Las diversas organizaciones revolucionarias del Cáucaso, de la Rusia blanca, de las provincias del Báltico, de Finlandia, de Polonia y de la Rusia propiamente dicha, se han puesto de acuerdo para emprender una acción simultánea.

Los polacos se mostrarán, como siempre, muy enérgicos; pero las personas que han estudiado el movimiento social de cerca me han dicho que a lo largo del litoral del Báltico, desde Petersburgo a Mitau, el movimiento está mejor preparado que en las demás comarcas para un levantamiento general.

El uso de bombas de mano—una arma que ya ha demostrado sus terribles efectos en la guerra de calles—se generalizará.

Los revolucionarios no vacilan en declarar que poseen verdaderos arsenales de estas máquinas, y los descubrimientos diarios de la Policía prueban que no se trata de un alarde vano.

Un telegrama de Riga anuncia que recientemente, en esta ciudad, fueron detenidos 15 obreros de la fábrica de vagones por haberse ocupado en la manufactura de bombas.

En un taller especial se han descubierto 30 ya terminadas y otras muchas que aún no se habían concluido de fabricar.

Los diferentes trabajos de la fabricación fueron emprendidos por numerosos obreros de las diversas ramas de la industria metalúrgica, y se dice que si hubiera sido posible detener a todos los culpables, el número de detenidos se hubiera contado por cientos.

La agitación revolucionaria usa desde algún tiempo procedimientos de los más científicos.

Por ejemplo, para la distribución de las proclamas se utilizan cajas explosivas de construcción muy ingeniosa.

Están provistas de un fondo con resortes, donde caben millares de proclamas.

La cubierta se mantiene cerrada gracias a la ayuda de un muelle gobernado por un movimiento de relojería rudimentario.

El aparato montado de antemano, se coloca detrás de un árbol, en un jardín público, en un parque, en un paseo, en cualquier sitio muy concurrido.

Al cabo de diez minutos ó de un cuarto de hora, cuando el resorte del mecanismo se ha desarrollado suficientemente, estalla una cápsula del fulminante de potasa, la cubierta se abre y quedan lanzadas a los cuatro vientos las proclamas multicolores, que son ávidamente recogidas y leídas por el público, cuya curiosidad, á falta de otro sentimiento, es estimulada de esta suerte.

Ayer, en la Casa del Pueblo (Narodni Dom) Nicolás II ha estallado uno de estos aparatos á algunos metros del sitio en que yo me hallaba.

Las últimas noticias particulares del Cáucaso de que he tenido conocimiento son muy alarmantes.

Se tienen por base de que la población musulmana, impulsada por las

autoridades rusas, prepara una matanza de armenios hostiles al Gobierno.

Como éstos se hallan bien armados y organizados, es posible que ensangrientando una guerra civil las comarcas de Tiflis y de Kntai.

CHARLES SANZ.

Telegramas

PARA LA PAZ

Demoras de Rusia

París 12.

Un telegrama de San Petersburgo de anoche da á entender que el czar anda todavía vacilante, no atreviéndose á afrontar la situación y negociar la paz inmediata.

Dicen que ahora nombra Rusia unos delegados sin poderes, tan sólo para escuchar las proposiciones del Japón, y si no se encuentran excesivas vendrá entonces el nombramiento de plenipotenciarios para negociar las bases de la paz.

Un diplomático ruso decía anoche que Rusia no quiere pagar indemnización alguna de guerra; reduciendo la cuenta á los gastos de manutención y viajes de los prisioneros rusos en el Japón.

Considérase descabellada esta pretensión de Rusia, que seguramente habrá de resignarse á casi todas las condiciones que imponga el Japón, que habrán de ser más duras si se deja pasar más tiempo.

En Tokio

Tokio.— Los periódicos salieron ayer en ediciones especiales para comentar las noticias de la paz.

Todos convienen en que el triunfo de las armas japonesas requiere sacar de él todos los frutos.

Adviértese que si Rusia se muestra intransigente, negando, por ejemplo, la indemnización de guerra, seguirá á todo trance la campaña en Manchuria hasta consumir el desastre ruso.

Un periódico aconseja que para hacer valer la victoria, sea designado primer plenipotenciario del Japón el mariscal Oyama ó el mariscal Yamagata.

—El barón Komura, ministro de negocios Extranjeros, contestó á la nota del Presidente Roosevelt, aceptando su oferta, en nombre del Gobierno japonés, deseoso de restablecer la paz y dispuesto á negociar directamente con Rusia, mediante la junta de plenipotenciarios.

El presidente Roosevelt mandó su proposición el jueves (8) directamente á San Petersburgo y á Tokio, y fué entregada simultáneamente á los dos gobiernos aquel mismo día por la tarde.

Como es natural, la entrega de la nota fué precedida de negociaciones

confidenciales que dieron á Mr. Roosevelt la seguridad de no ser desairado. Consta que en esas negociaciones intervinieron otras grandes potencias, las cuales han prometido explícitamente su apoyo al Presidente de los Estados para llegar al restablecimiento de la paz.

La nota á que nos referimos es la que en diplomacia se llama una «nota verbal» la forma más sencilla del protocolo, ó registro autorizado de una negociación. El embajador ruso y el ministro japonés recogieron la declaración del presidente Roosevelt, quien la autoriza para que sea transmitida á los dos gobiernos.

He aquí el texto de este documento histórico:

«Cree el Presidente llegada la ocasión en que, á favor de la humanidad entera, debe procurar poner en claro si sería posible poner término al terrible y lamentable conflicto actual.

«Se interesan los Estados Unidos por el Japón y por Rusia, movidos por la amistad y la benevolencia, y están convencidos de que retrasa el progreso del mundo, una guerra entre dos grandes naciones.

«El Presidente ruega encarecidamente á los gobiernos de Rusia y del Japón, no solamente en bien de ellos mismos, si que en pro de los intereses de todo el mundo civilizado, que inicien ambas negociaciones directas para la paz.

«El Presidente aconsejaría que las negociaciones de paz fueran directa y exclusivamente entre los beligerantes: es decir, que se reunieran los plenipotenciarios japoneses y rusos sin intermediario alguno, á fin de ver si sería posible convenir las dos potencias las condiciones de la paz.

«El Presidente solicita con la mayor premura á los Gobiernos de Rusia y del Japón que se pongan ahora de acuerdo para esa reunión.

«El Presidente está deseoso de hacer cuanto de él depende, si las dos potencias interesadas consideran que serían útiles sus servicios para arreglar los preliminares referentes á la fecha y lugar para la reunión de los plenipotenciarios, pero el Presidente tendrá extremada satisfacción si se arreglan estos preliminares directamente entre ambas potencias ó por cualquier otra vía: ya que su único propósito consiste en lograr esa junta, de la cual todo el mundo civilizado celebrará que salga la paz.»

Colisiones

Petersburgo.—En el momento en que una orquesta estaba ejecutando un trozo escogido de ópera en un concierto, levantóse uno de los espectadores, gritando «Abajo el Zar!» Se armó un gran revuelo, produciéndose alguna colisión. El público cesó de destrozos importantes en el edificio en que se celebraba el concierto.

Rodrigo Soriano

Ha llegado el Sr. Rodrigo Soriano, quien se propone emprender una violenta campaña contra el cardenal Casañas.

También tratará de la cuestión del Bernal, diciendo que el Sr. Romero Robledo se halla empantanado.

Manifestación en proyecto

Los republicanos federales pedirán permiso para celebrar el día 22 la inauguración de la lápida colocada en la calle del Conde de Aranda, donde habitó Pi y Margall.

Para ello se organiza á una manifestación que se dirigirá á dicho pun-

to partiendo de la calle de la Mata, pasando por las del Desembarcadero, San Luis, Caballero de Gracia, Alcalá y Serrano. Descubrirá la lápida el Sr. Benot. Terminado el acto se dirigirán al Cementerio civil para colocar la primera piedra del mausoleo al conspícuo federal.

El «Diario Universal»

Comentando los rumores de que hacen trabajos encaminados á implantar el poder personal, dice este periódico: Un siglo de vergüenzas y derrotas soportó España con nobleza. Desde Fernando VII á nuestros días, con regencias y minorías de edad sufrimos desmembraciones de territorio, guerras civiles, muertes, asolación, fieros males y las minorías y las regencias flotaron, como Moisés, sobre las aguas, y el trono no estuvo sobre las olas, no por el poder personal ni detentando el poder, sino por la responsabilidad constitucional de los ministros por parte de culpa del Parlamento y de la prensa.

MAHÓN

La dimisión de Mr. Delcassé

Una de las noticias que sobre política internacional ha llamado más poderosamente la atención durante estos días á cuantos se preocupan de la historia contemporánea ha sido, sin duda alguna, la que nos ha dado á conocer la caída del notable Ministro de Estado de la República Francesa, Mr. Delcassé.

Hombre de vastos conocimientos, de entrañable amor á la República y de una táctica especial para tratar los asuntos internacionales, supo sostenerse en el poder por espacio de varios años, logrando primero consolidar la unión entre Rusia y Francia, y luego suavizar las asperezas que entre su nación é Inglaterra existían desde largo tiempo, hasta el punto de llegar á una inteligencia con ésta para la resolución del problema marroquí.

La vida, en el Imperio de Marruecos, se hacía cada vez más insostenible, especialmente para los extranjeros. Las continuas rebeliones que en él se sucedían sin cesar; los frecuentes asesinatos que allí se cometían; la violenta oposición que en dicho territorio se hacía á cuanto indicaba progreso, entorpecían el desarrollo comercial; y Francia, al ver que nuestra desgraciada nación, la más indicada por su proximidad al Imperio, carecía de iniciativas para intentar al menos que disminuyeran los obstáculos, concibió el proyecto de poner término á tal estado de cosas, en beneficio de la humanidad entera, y á este fin se entendió primero con Inglaterra é Italia para que estas naciones no opusieran entorpecimiento á su plan de intervención pacífica en Marruecos, cediendo por su parte beneficios en Trípoli y Egipto, y más tarde formuló con España un tratado que venía á facilitar su obra redentora.

Pero Mr. Delcassé en esa labor diplomática sufrió una equivocación. O se equivocó á Alemania, ó reconsideró que esta nación, al ver á la Francia ligada con Rusia por un lado y con Venecia con Inglaterra, Italia y España por otro, temería promover una conflagración europea, y pasaría por cuanto la República hiciese con Marruecos ante la benevolencia de las

naciones mencionadas. Lo cierto es que prescindió del Imperio Germánico y ésto precisamente ha sido la causa de su caída.

Desgraciadamente para Mr. Delcassé la guerra ruso-japonesa ha anulado por completo el poder militar de Rusia, y viéndose libre Alemania de su moscardón oriental, ha erguido la cabeza y ha protestado de la actitud de Francia, hasta el extremo de amenazar seriamente si continuaba en su labor marroquí. Por otra parte, el Sultán de Marruecos que, al ver el convenio estipulado entre Francia, Inglaterra y España, con el beneplácito de Italia, se había amedrentado, se agarró fuertemente como náufrago desolado á la tabla salvadora que Alemania le arrojara, y considerándose ya fuera de peligro ha contestado con negativas bien manifiestas á las proposiciones que Francia le había hecho.

La derrota de la escuadra rusa en aguas de Corea ha aumentado la tirantez de relaciones entre Alemania y Francia y de persistir ésta en sus pretensiones sobre Marruecos, la rotura era inevitable, é inevitable también la guerra con todos sus horrores.

Colocada Francia en tal situación ¿qué había de hacer? ¿Para dar cumplimiento á un acto que consideraba humanitario había de consentir que brotara de nuevo en su territorio ese resabio de la antigua barbarie, llamado guerra, más inhumano todavía que el que trataba de evitar? ¿Para que pudieran salvarse una docena de vidas en un largo período de tiempo, había de sacrificar en unos meses miles de existencias y millones de pesetas? No. La República Francesa, esa nación en cuyo seno se trabaja constante y fervientemente para que desaparezca del mundo el imperio de la fuerza, esa nación que continuamente celebra actos solemnes para llegar á conseguir la redención del ser humano en esta mísera vida, no podía, más bien dicho, no debía demostrarse ante el mundo, por egoísmo puramente, inhumana y guerrera, y por esta razón ha contestado á las provocaciones de Alemania, diciendo:

«Yo quería hacer un bien á la humanidad civilizando paulatina y amorosamente esa porción de terreno, donde la vida se hace cada día más insostenible, apesar de la inmensa riqueza que encierra; pero, como todavía hay quien se opone á ello, sufriendo por ahora mi obra redentora y sacrificio al hombre que mejores servicios ha prestado en nuestra vida contemporánea.»

Y este acto, no de cobardía, sino de tacto y prudencia realizado por la República francesa es en los tiempos que corremos, de admirar y de aplaudir, porque el par que ennoblece la Francia, evita al mundo un nuevo espectáculo horrendo y salva la vida de innumerables inocentes que hubieran caído al suelo bañados en sangre, dejando escapar de sus bocas terribles maldiciones.

Mr. Delcassé paga su equivocación bajando del Ministerio y la Francia se salva de un peligro y se remonta á gran altura.

J. FERRER.

Mahón, Junio 1905.

ATENEO

Conferencia del Sr. Schyrgens

Numerosa concurrencia, en la que figuraban una veintena de Señoras, asistió á la conferencia que sobre las reformas en la ortografía francesa explicó el docto profesor Sr. Schyrgens. Para justificar los acuerdos tomados por la academia francesa al rechazar las pretensiones de la escuela llamada fonética, el conferenciante hizo una erudita disertación sobre los orígenes y desarrollo de la lengua de Racine, disertación que fué oída con gusto y justamente aplaudida.

La lección de anoche se ha de publicar y esto nos releva de hacer de ella un análisis, que, por otra parte, para que correspondiera á la importancia y méritos de la conferencia ocuparía más espacio del que podemos disponer.

A las siete y media de la mañana de hoy se han unido en indisoluble lazo de matrimonio en la Iglesia parroquial de Villa Carlos, la bella y agraciada señorita D.^a Agueda Ludevid Roca hija y hermana respectivamente de nuestros amigos propietario D. Juan Ludevid y el Administrador de Correos de esta ciudad Don Francisco Ludevid, con el segundo teniente del cuerpo de Ingenieros D. Mariano Guillén Nieto.

Han sido testigos por parte de la novia, el comerciante D. Miguel Estela Thomás y el capitán de la marina mercante D. Juan Vila Fuzá y por parte del novio el capitán de ingenieros D. Mariano Ripolles y el capitán de infantería retirado D. Rafael Moreno Rodríguez.

Los novios han salido á pasar la luna de miel en el predio *Son Roca* del término de Alayor.

Deseamosles una inacabable luna de miel y les enviamos nuestra más cordial enhorabuena que hacemos extensiva á sus respectivas familias.

Dice el periódico republicano de Palma «La Defensa», que un amigo suyo ha recibido una carta en la que le aseguran que el eminente novelista y gran batallador republicano D. Vicente Blasco Ibáñez durante el próximo verano, irá á pasar una larga temporada á Palma.

Deseáramos visitara también nuestra isla.

Leemos en la prensa palmesana llegada ayer, que ha renunciado á la plaza de director de la banda de música de la Casa de Misericordia de aquella ciudad D. Antonio Torrandell por haber sido aprobado para músico mayor del Regimiento de Mahón.

Son tantos los que la han solicitado que se asegura que el Ayuntamiento ha acordado proveerla por oposición.

En el día de hoy han empezado á vestir el traje de verano las tropas de esta guarnición.

El primer teniente de Infantería don Lorenzo Lafuente y Vanrell ha tenido la atención de obsequiarnos con un ejemplar del discurso que pronunció en la velada que se dió en el Teatro Principal para conmemorar el tercer centenario de la publicación del «Quijote».

Este folleto se expende en todas las librerías al precio de cincuenta céntimos el ejemplar, destinándose el sobrante á «La Cruz Roja Española» y á «La Liga Anti-tuberculosa de Menores». Agradecemos al autor el obsequio.

En la Secretaría de la Junta Provincial de Instrucción Pública se ha recibido el título de maestro superior expedido a nombre de nuestro amigo don Gabriel Comas Ribas, maestro de instrucción pública de Alayor.

Esta noche de nueve á once tocará en el paseo de Isabel II la Banda Municipal.

Leemos en «El Mercantil» de Huesca:

«Ha sido rebajado el precio de la carne en veinte céntimos el Kilógramo y aún creemos pueden ceder un poco más los tablajeros.»

En Mahón..... tampoco.

El «Diario del Comercio» de Barcelona correspondiente al 13 del actual dice refiriéndose al debut del tenor Breda en la ópera «La Bohème»:

«El tenor señor Breda tiene la voz de agradable timbre y dice bien, cualidades que le granjearon las simpatías del público.»

Hízose repetir el cuarteto del tercer acto, y otros fragmentos, y esto es una prueba de la buena acogida que el auditorio dispensó á los principales artistas.»

CAMINOS VECINALES

En España, existen 24 provincias que ya tienen aprobado el plan de caminos vecinales.

Entre las provincias que no han celebrado contrato, según relación que publica la «Gaceta», figura la de Baleares, cuya Diputación tendrá que ajustarse á las nuevas disposiciones de la expresada ley de caminos vecinales de 30 de Julio de 1904.

El encargado de Negocios de los Estados Unidos ha hecho saber á nuestro Gobierno que se ha revocado el código de guerra marítimo publicado por orden general de 27 de Junio del año 1900, y que por lo tanto, en lo sucesivo no servirá para definir ninguna cuestión que atañe á dicha República.

CASINO MAHONES

Hallándose vacante la plaza de conserje de este Casino, las personas que deseen presentar proposiciones pueden hacerlo hasta el día 11 del próximo Julio.

Mahón 15 Junio 1905.—Por acuerdo de la Junta Directiva, el Secretario, José Seguí.

SECCIÓN LIBRE

Nuevo Mercado

Nos hemos enterado de que el proyecto de un nuevo mercado en el ex-claustro del Carmen ha merecido la aprobación del señor Gobernador de la provincia, y de que nuestros ediles se proponen, al parecer, construirlo á la mayor brevedad posible.

Nos es muy sensible que se trate de realizar semejante obra, que en nuestro concepto no ha sido debidamente estudiada, y que entraña equivocaciones de bulto que tendrán á no dudar gravísimas consecuencias en el porvenir.

Las condiciones más esenciales que requiere un mercado son, á no dudar, las de capacidad é higiene, y el que trata de construir nuestro Ayuntamiento no renne ninguna de ellas.

La idea de establecer un mercado general en el ex-claustro del Carmen surgió hace ya muchos años. Antes de la Revolución de Septiembre la estudió el Ayuntamiento liberal que

presidía D. Juan Mercadal, y por más de que entonces se partía de la base de que el mercado debía contar con tres entradas, las dos actuales y una tercera que tenía que abrirse junto á la sacristía del Carmen, por medio del patio que pertenecía á la Municipalidad y que más tarde fué cedido por otra Corporación al clero para construir la casa del párroco, se desechó la idea por creer insuficiente el área del ex-claustro. Recientemente también formuló un proyecto D. Pablo Ruiz Verd para levantar un edificio de hierro, que fué sometido al Ayuntamiento, y que después de examinado no tuvo aceptación tanto por la escasa capacidad del local, como por creer que el nuevo mercado no tendría buenas condiciones higiénicas. Ultimamente la idea ha salido á la superficie por tercera vez, y esta, sin hacerse estudio alguno detenido, y sin consultar siquiera á las corporaciones y entidades facultativas competentes respecto á las condiciones higiénicas que son de todo punto indispensables en un edificio de esta naturaleza, se trata de construir á escape el nuevo mercado, levantando un empréstito echando á la calle todas las obligaciones necesarias.

Cuando una municipalidad trata de construir un mercado de nueva planta de carácter general, es decir, que sirva para carnes, pescado y verduras, ha de querer antes que todo que la obra, siempre costosa para el pueblo, responda, no á las necesidades que tenga la población al construirse aquella, sino á las que pueda tener cincuenta ó cien años más tarde. Y que el mercado en proyecto, caso de construirse, será á duras penas bastante para las necesidades actuales de la población, que dudamos mucho puedan ser atendidas, está en la conciencia de todas las personas imparciales y juiciosas.

En cuanto á las condiciones higiénicas, tenemos entendido que la renovación del aire será tanto ó más difícil que en el proyecto del señor Ruiz, que fué precisamente desechado ó no admitido en principio, por la escasez de aberturas para la circulación. Y es necesario tener muy en cuenta que en un país meridional como el nuestro, es indispensable una constante renovación de aire durante los meses calurosos, para que no entren fácilmente en putrefacción las sustancias orgánicas destinadas á la alimentación.

Aparte de lo dicho, los administradores del pro común de vecinos, antes de emprender una obra tan costosa, han de tener muy presente el estado económico del municipio y la fuerza contributiva del país.

Los ediles que creen cumplir su misión gastando todos los ingresos y ejecutando obras nuevas á costa de los contribuyentes, aunque sea empezando sin ton ni son las futuras fuentes de producción, son malos administradores. Para acudir á empréstitos que pueden afectar al crédito del Municipio, es preciso que sea para una reforma ó mejora que entrañe un nuevo ingreso ó un mayor producto que venga á compensar el sacrificio que se impone á la población. Si alguien, al querer realizar una obra semejante, obedece al deseo de perpetuar la memoria de su paso por la Casa grande, tenga en cuenta que todas las obras emprendidas sin el debido estudio, como sucede en el ca-

so presente, suelen tener un final desastroso, y entonces, en vez de dar lustre á sus autores, solo sirven para poner en evidencia sus escasas facultades y perpetuar su incapacidad.

Aparte de lo dicho, mucho podríamos añadir respecto á la forma con que proyecta la Corporación municipal reunir los fondos necesarios para construir el Mercado. Asegúrase que se reduce á hacer un nuevo empréstito, emitiendo otras obligaciones con el 6 por 100 de interés, cuyos cupones serían admisibles en pago de arbitrios municipales. Recordemos que no hace mucho tiempo se hizo un empréstito, que por más que voluntario en apariencia, tuvo en realidad el carácter de forzoso, porque al emitirse los títulos, solo podían obtener sus tenedores el 70 por 100 de su valor. Estos títulos han ido paulatinamente mejorando y han subido hasta cotizarse al 95 por 100, pero nunca han llegado á la par. Claro es que si ahora se hiciese un nuevo empréstito, con iguales condiciones, se resentirían los títulos antiguos, por más que preferentes, y fuera difícilísimo que los nuevos alcanzasen los tipos que han obtenido los antiguos, merced á una buena administración, que hoy se pretende desacreditar abusando del crédito con nuevas emisiones de papel. Una segunda emisión de obligaciones municipales en estas circunstancias acharraría por tierra el crédito del Ayuntamiento, y fuera difícilísimo, si no imposible, volver á realzarlo.

Mediten con calma los señores concejales los desastrosos efectos que produciría la realización de un proyecto poco meditado. El nuevo Mercado en el ex-claustro del Carmen sería de un área insuficiente, tendría máisimas condiciones higiénicas, y su construcción ocasionaría el des crédito del Municipio.

Para nosotros es esto evidente. Creemos cumplir con un deber señalando el peligro. Si nuestro leal aviso no es atendido, no serán solo los administradores, sino principalmente los administrados, los que sufrirán las consecuencias.—X.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 15, 3'30.

Con el ceremonial de costumbre tuvo ayer lugar la apertura de las Cortes.

Madrid, 15 4'10.

El Rey ha recibido telegramas de felicitación de Mr. Loubet y Eduardo VII, por haber llegado sin novedad á Madrid.

Madrid 15, 4'50.

En la sesión del Congreso el señor García Aliz ha dado lectura á los presupuestos para 1906.

Los gastos ascienden á mil diez millones de pesetas y los ingresos á mil treinta y uno.

Hay un aumento de cincuenta y un millón sobre los del año anterior, de los cuales destinan quince millones á Guerra, diez á Marina, diez á Instrucción Pública, cuatro á Agricultura y cuatro á G. B. nación.

Madrid 15, 5'15.

El Presidente del Consejo señor Villaverde, expuso en el Senado y Congreso el programa que piensa seguir el Gobierno, añadiendo que tiende á la reconstitución del país.

Madrid 15, 5'45.

Las oposiciones se han declarado partidarias de que antes de votarse los presupuestos para 1906, sean discutidos los del presente año.

Madrid 15, 6'20.

En la sesión que hoy celebrará el Congreso hablarán los jefes de las minorías.

Hay gran expectación para la votación, dependiendo el triunfo del gobierno de la actitud que en este asunto adopte el señor Maura.

El Gobierno ha declarado el asunto cuestión de Gabinete.

Se asegura que la minoría republicana se abstendrá de votar.

Madrid 15, 7'10.

Hoy es probable que en el Congreso se discuta también la carta del Cardenal Casañas.

En este asunto interpelará al Gobierno el señor Rodrigo Soriano.

Madrid 15, 8'00.

San Petersburgo.—Han ocurrido serios disturbios en distintos distritos de la capital.

Los manifestantes dieron muerte al Zar, siendo disueltos por los cosacos, resultando varios muertos y heridos.

Madrid 15, 8'35.

San Petersburgo.—Témese de un momento á otro se entable una gran batallaza en los alrededores de Gountheolino.

Linievitch cuenta para ella con 458.000 hombres y 1.400 cañones y Oyama con 530.000 hombres y 1.700 cañones.

Madrid 15, 9'15.

Desde Londres comunican que los marineros de la división naval española que acompañó á Alfonso XIII, asistirán á la boda de la hija mayor del duque de Connaught que se casa con un hijo del Rey de Dinamarca.

Madrid 15, 10'00.

Hay gran expectación para la sesión que el Congreso celebrará esta tarde, pues en ella debe votarse la proposición presentada por los liberales.

El señor Maura intervendrá en el asunto, marcando á sus amigos el rumbo que deben de seguir.

Madrid 15, 10'10.

El Rey se ha mostrado disgustado por haber resultado desierta por segunda vez la subasta para la construcción de la Gran Vía, que tanto embellecería á Madrid.

Se dice que los palatinos formarían una sociedad que se encargará de llevar á cabo dichas obras.

Barcelona 15, 12'30.

Hoy salen en el expreso para Madrid el Director Gerente de «La Marítima» y el Alcalde de Mahón señor Victory, quienes regresarán á esa el miércoles 21 del actual.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litónicas

MEALLA DE ORO Exposición PARIS 1900

Depurativas Diuréticas No exigen régimen

Aperitivas-Laxantes-No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Diapepsias, Congestion del Hígado, del Bazo, de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matris.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores a todo tratamiento para el herpétismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÓNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES, e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas No altera el vino

Vendese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Deposito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU

Cerveza "La Bohemia"

Esta cerveza, que se fabrica en Barcelona ha tenido gran aceptación por toda España, por su buen gusto y calidad.

Pedirla en todos los casinos y cafés.

Representante en Mahón: Sra. Viuda e hijos de Bernardo Sintés.

Representante en Ciudadela don Juan López.—Alfonso III, 48.

Langosta viva

se vende en el vivero del FONDUCCO, la tercia de 400 gramos á los siguientes precios:

Si cada pieza excede del peso de una carnicera, á una peseta la tercia.

Si cada pieza es menor del peso de una carnicera, á rto pesetas la tercia.

Pintor decorador

Se halla en Mahón donde cuenta pasar todo el verano, un artista para el pinto do y dorado de salones, comedores, paisajes, etc. etc. y muy especialmente en imitación á mármoles, maderas, flores y rótulos para lo cual se pone á disposición de las personas que deseen utilizar sus servicios.

Además con pra á buen precio toda clase de antigüedades. Para más informes en la casa de Huéspedes de la calle del Castillo, núm. 72, "LA FAMILIAR"

Gran surtido de sombreros

de Marcos Vidal

Calle de Hannover 36. Mahón

Habiendo llegado estos días procedente de Barcelona, con un gran variado surtido de sombreros de paja y fieltro de todas clases, tanto del país como extranjeros para la presente temporada de verano, tiene el gusto de ofrecerlos á este respetable público, seguro de que quedarán satisfechos por su bondad, solidez, perfección y economía.

Calle Hannover 36

SALON MODELO

Barbería y peluquería

M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digue honrarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizos.

Arravaleta 10.-MAHON

Iluminación á incandescencia por gas

Mechero LE PHARE

NUEVO Y PODEROSO MECHERO DE MUCHA INTENSIDAD proporcionan una iluminación constante y regular de 3 0 bujías á razón de un consumo medio de 5 cents. de peseta por hora ó sea de 200 á 250 litros según la presión

Nuestro mechero "Le Phare", puede por su inmenso poder lumínico sustituir por sí sólo muchos mecheros de incandescencia núms. 1 ó 2 según la disposición de los locales á iluminar como por ejemplo fábricas, almacenes, cafés, teatros, etc.

"Le Phare" realiza pues una economía de gas de UN CINCUENTA POR CIENTO sobre los demás mecheros de incandescencia conocidos hasta el día sin perjuicio de la economía de tubos y camisas como consecuencia natural á la supresión de un número de mecheros que por el empleo de "Le Phare", resultan innecesarios.

Nuestro mechero "Le Phare", con patente de invención, tiene la ventaja enorme de poder, por su disposición ser regulado por cualquiera, según las fluctuaciones de la presión del gas, no puede además obturarse ni ensuciarse por el polvo siendo consecuencia de eso que su luz es brillante siempre y sin variación alguna. "Le Phare" no teme las corrientes del aire. Colocamos "Le Phare" á título de ensayo y experiencia á fin de demostrar á los consumidores de gas su superioridad sobre los otros sistemas conocidos. La colocación como ensayo se hace sin gasto alguno y sin compromiso de compra

Agentes generales para España y Baleares, Ignacio Quinquer, S. en C.—Paseo Cementerio, 22.—Telefono 2026 —BARCELONA

Representante en Menores: MANUEL BELTRAN.—Arravaleta, 3.—Mahón

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

DON FRANCISCO BUISEN Y BARLETA, Juez de primera instancia de la ciudad de Mahón y su partido.

En virtud del presente edicto, que se expide en méritos de lo acordado en proveído de ocho del actual dictado en los autos sobre declaración de herederos abintestato de D. Miguel Pons y Hernández, de cincuenta y nueve años de edad, hijo de D. Juan Pons y Ponselí y de D.ª Maria Hernández y Cardona, soltero, propietario, natural y vecino que fué de esta ciudad de Mahón en donde falleció á las diez y siete horas del diez y ocho de Mayo próximo pasado, que se siguen á instancia de su hermana gemata D.ª Martina Pons Hernández representada por el procurador D. Gabriel Orilla y Seguí, se anuncia la muerte sin testar de dicho D. Miguel Pons Hernández y el nombre grado de parentesco de la única persona que reclama la herencia que lo es la mencionada su hermana gemana; y se cita á cuantas otras personas se ocrean con igual ó mejor derecho para que dentro el término de treinta días, que empezarán á correr el siguiente al

en que se publique este edicto, comparezcan á deducirlo ante este Juzgado y Escribanía del que refrenda; bajo apercibimiento si no lo verifican de pararse el perjuicio á que hubiere lugar con arreglo á derecho.

Dado en Mahón á diez de Junio de mil novecientos cinco.—Francisco Buisen.—Ante mí Lolo, Jaime Allés.

Depósito de Palomos

En el molino de la calle del Castillo, núm. 4) se compran palomos de todas clases á un precio regular reservando los salvajes que se pagarán á tres pesetas el par.

PARA VENDER

En la calle de Ajeo número 12 en Villa-Carlos, darán razón de quien tiene un burro para vender por un precio quíativo.

Imp de F. Fabregues, á cargo de 1905.